

EL PAPEL DE LOS ASENTAMIENTOS PERIFERICOS EN LA CONFIGURACIÓN ESPACIAL DE LA CIUDAD DE PUEBLA –siglo XVI al siglo XX

(caso de estudio zona sur)

PRÓLOGO

El texto que se presenta constituye un documento de especial interés ya que genera rupturas respecto de la tradicional forma en que se aborda el estudio de parcelas del territorio.

La problemática urbana - regional en nuestro país, y por cierto no sólo en éste, ha sido estudiada tradicionalmente desde perspectivas parciales que si bien aportan en el conocimiento de dinámicas particulares son de carácter reduccionista, ya que generalmente se hace abstracción de procesos de mayor amplitud: regionales, nacionales e incluso globales, así como de sus interacciones con los procesos locales, de tal forma que las interdefiniciones entre los diversos niveles involucrados con el devenir de la dinámica local son escasa o nulamente atendidas.

Existen diversos estudios acerca de la problemática urbana de la ciudad de Puebla, la mayoría de los cuales se inscriben en esta forma tradicional de abordaje, aunque algunos intentan una mirada de mayor abertura se quedan generalmente en un nivel de diagnóstico, esto sucede sobre todo cuando la investigación debe conformar el sustrato para definir políticas y estrategias de ordenamiento urbano o regional. Como es ampliamente conocido un rasgo común de los diagnósticos, en los instrumentos de planeación, es el carácter descriptivo de una amplia gama de variables, simplemente amalgamadas, sin establecer las interacciones entre

ellas, y que a la postre quedan prácticamente aisladas o con muy débiles conexiones con las políticas y estrategias formuladas.

El texto que se presenta contiene los resultados de la investigación acerca de la periferia sur de la ciudad de Puebla, en la cual se entrelazan en su tratamiento tres cuestiones de alta relevancia: la visualización de la realidad como complejidad, el enfoque de la sustentabilidad y la idea del proyecto urbano. El entrelazamiento de estos tres ejes epistémico-teóricos, permite a la autora realizar la caracterización de la dinámica de la periferia sur de la ciudad de Puebla de manera novedosa e inscribirse así en el movimiento de los nuevos estudios urbanos que intentan aportar nuevas formas de ver la realidad urbana y regional para edificar propuestas acordes a la complejidad que presentan los problemas territoriales.

La intención expresa de sustentar la indagación de la dinámica de la periferia sur de la ciudad de Puebla en el pensamiento complejo, la traduce en la necesidad de realizar un análisis estratégico para establecer las problemáticas duras cuya atención pueda tener alcances multiplicadores hacia el sistema socio territorial analizado. Con ello se rebasa la tradicional forma de diagnosticar las condiciones socio territoriales enraizada profundamente en los instrumentos de planeación y que se ha convertido en una irreflexiva y mecánica aplicación metodológica de lineamientos emanados de las instancias oficiales encargadas del ordenamiento territorial en el país y en la entidad poblana.

El conocimiento de las características socio territoriales y ambientales de la periferia sur de la ciudad de Puebla representa una contribución particular en tanto que prácticamente no se han realizado estudios acerca de esta parcela del territorio poblano. Existen estudios de carácter académico que se centran fundamentalmente en el embalse de Valsequillo, destacando las condiciones prácticamente irreversibles de su contaminación. Además de estos estudios, se han elaborado desde la perspectiva de la simplicidad y la disyunción algunos instrumentos de planeación que, sin embargo, aportan algunos datos. Ambos tipos de estudios son rescatados

por la autora e integrados en una visión más comprehensiva de la dinámica socio territorial y ambiental de la periferia sur.

La autora muestra las condiciones de pobreza, expresada en datos socioeconómicos y urbanos, así como las condiciones de depredación y contaminación ambiental, existentes en dicha parcela del territorio, y lo hace a partir de un análisis comparativo de la zona de estudio con las otras periferias y con la parte consolidada de la ciudad. Camino interesante, pues implica un movimiento de apertura y cierre en cada momento del análisis que nos permite identificar con claridad que la periferia sur es la más vulnerable de las periferias de la ciudad de Puebla.

Las condiciones de pobreza y contaminación extrema que presenta la periferia sur impactan profundamente la calidad de vida de los habitantes del lugar, tal como se enfatiza y demuestra en diversas partes del texto. Pese a tales condiciones, la autora subraya que los habitantes han hecho suyo el sitio apropiándose emocional y psicológicamente, aun cuando jurídicamente puedan existir problemas de inseguridad en la tenencia del suelo y de la vivienda, a través de las vivencias cotidianas y la necesidad de un lugar para vivir.

Sin embargo, es importante anotar la franca amenaza y los riesgos que implica la situación prevaleciente en la periferia sur para sus habitantes, con irradiación hacia la misma sociedad poblana, debido al creciente proceso de depredación de áreas naturales por los embates de la urbanización tanto regular como irregular. La urbanización depredadora e insustentable, como la califica la autora, deriva de la actuación diferenciada de los diversos actores de la sociedad: la iniciativa privada, el manejo discrecional de la normativa a su favor y las acciones en materia de vialidad y edificación popular son acciones detonadoras de la urbanización galopante de la periferia sur y que, por supuesto, son comunes a la urbanización que en general ocurre en el territorio poblano y en el del país.

El análisis comparativo que la autora despliega, entre periferias y respecto a la ciudad misma destaca por la sistematicidad con que se abordan diversas variables y procesos socio territoriales, así como ambientales. La mirada a los procesos internos es dinámica también en el sentido temporal, pues el análisis incorpora bajo el rubro de antecedentes las condiciones históricas de las variables analizadas.

El texto recupera la historia como ingrediente esencial en la comprensión de los actuales procesos y su devenir en la conformación de la periferia sur y de su papel en la conformación de la ciudad de Puebla. Lo que nos permite entender que la formación de asentamientos “irregulares” no es un fenómeno nuevo sino que presenta profundas raíces históricas.

La comprensión de las periferias urbanas requiere, si se mantiene la visión de la complejidad, de conocer algunas características generales que tienen este tipo de formaciones urbanas en Latinoamérica, ya que dicho conocimiento coadyuva a ubicar las condiciones locales. En consonancia con la perspectiva epistémica adoptada la autora rescata los planteamientos de otros autores que le permiten identificar algunos rasgos generales.

Presenta los resultados de su investigación siguiendo un movimiento discursivo que va de lo general a las particularidades del objeto de estudio, por ello la situación de las periferias en Latinoamérica se desarrollan una vez que se ha presentado la discusión acerca de los fundamentos epistémico y teóricos del estudio; para concluir con la caracterización de la zona de estudio

El entrelazamiento de los ejes comentados, pensamiento complejo, sustentabilidad y proyecto urbano, con la finalidad de dilucidar las problemáticas duras del territorio objeto de estudio constituye, además, una contribución de carácter metodológico que le otorga al estudio la posibilidad de réplica para el análisis de otras periferias urbanas; desde luego con la inevitable actividad reflexiva respecto de las condiciones particulares de estudio, so

pena de encasillar a la realidad y destruir el potencial del proceso metodológico planteado.

La explicitación de las bases epistémico teóricas que permea la lectura de los hechos y procesos se realiza a partir de la recuperación reflexiva de los planteamientos de autores representativos, lográndose establecer un dialogo entre los autores seleccionados y con la autora que conduce a dilucidar de manera fundamentada las propuestas teóricas que sustentan el estudio.

En esta interlocución resulta interesante el discernimiento que se hace respecto a dos vertientes acerca de la sustentabilidad. La de carácter reduccionista focalizada en el medio ambiente natural y aquella que conceptualiza a la sustentabilidad como un entramado de diversos procesos espaciales, sociales y temporales, es decir con raíces epistemológicas entrelazadas con el pensamiento complejo. La autora aporta una posición crítica al respecto enfatizando que la atención a la problemática urbana no puede quedar a cargo de la sola atención al medioambiente, por el contrario, nos dice, tiene que trazarse considerando la problemática social en su conjunto.

Un aspecto que es importante destacar es que el estudio de las periferias ha sido tradicionalmente relegado. De hecho, el termino periferia denota la orientación centralista de los estudios urbanos, pues estos se han orientado al discernimiento de la dinámica de la ciudad o de parcelas cercanas a las áreas centrales y por supuesto en Puebla la gran cantidad de estudios se concentran en su centro histórico dado su carácter de patrimonio de la humanidad según decreto de la ONU de 1987. El relegamiento de la periferia es una tradición en nuestras sociedades, existe un relegamiento cognitivo que se suma a los diversos olvidos que han soportado históricamente dichas áreas, por ello el estudio realizado acerca de la periferia sur contrapuntea la mirada centralizadora y excluyente.

De ahí la importancia del tema mismo y de la forma de abordarlo. El texto deja claro cuestiones de significativa importancia para comprender la formación de la periferia sur de la ciudad de Puebla. Así, muestra que su creciente urbanización se ha dado

con fines de rentabilidad política y/o económica contribuyendo a la profundización de las condiciones de segregación socio-espacial y depredación ambiental con la consiguiente afectación a las condiciones de vida de los habitantes y plantea la urgente necesidad de atención que impida adentrarse aún más y alcanzar situaciones irreversibles de insustentabilidad. Destaca, también, el papel ideológico e instrumental que la planeación y las acciones edificatorias han jugado históricamente en la formación de periferias y en los procesos de segregación socio espacial y depredación del medio ambiente.

Finalmente, es importante destacar que aun cuando se trata de una investigación con un entramado epistémico, teórico y empírico su tratamiento no cae en densidades que pudieran traducirse en opacidades, por el contrario la escritura desplegada permite una lectura ligera y continua sin menoscabo de la profundidad de los temas tratados.

*Virginia Cabrera Becerra**

* Profesora investigadora de la Facultad de Arquitectura de la BUAP, Maestra en Urbanismo por la UNAM, Doctora en Urbanismo por la UNAM, Miembro del SNI, Integrante del Cuerpo Académico en Procesos Territoriales, cuenta con diversas publicaciones, participante en eventos nacionales e internacionales.